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CONCERTATION	  CŒUR	  DE	  VILLE	  
	  

Compte-‐rendu	  de	  la	  réunion	  publique	  de	  clôture	  
15	  décembre	  2015,	  salle	  des	  fêtes	  

	  
	  

	  
	  	  	  Durée	  de	  la	  réunion	  :	  2h30	  
	  	  	  Nombre	  de	  participants	  :	  55	  
	  	  	  Nombre	  d’interventions	  du	  public	  :	  15	  
	  
	  	  	  Intervenants	  :	  
	  	  	  M.	  Patrice	  Dunand,	  Maire	  de	  Gex	  
	  	  	  M.	  Christophe	  Vigué,	  responsable	  du	  service	  urbanisme	  de	  Gex	  
	  	  	  M.	  Maxence	  Yachi,	  chef	  de	  projet	  -‐	  Lindéa	  
	  
	  	  	  Avec	  la	  présence	  de	  :	  
	  	  	  Mme.	  Sandrine	  Vanel-‐Normandin,	  Adjointe	  à	  l’Urbanisme	  et	  aux	  Transports	  
	  	  	  Mme.	  Dominique	  Court,	  Adjointe	  aux	  Affaires	  Culturelles	  et	  à	  la	  Jeunesse	  
	  	  	  Mme.	  Véronique	  Gillet,	  Adjointe	  au	  Logement	  
	  	  	  Mme.	  Hélène	  Morel-‐Casteran,	  Adjointe	  aux	  Affaires	  Scolaires	  
	  	  	  M.	  Benoit	  Cruypenninck,	  Adjoint	  à	  l’Economie	  et	  au	  Tourisme	  
	  	  	  M.	  	  Jérémie	  Venarre,	  Adjoint	  à	  la	  Communication	  et	  à	  la	  Valorisation	  du	  Patrimoine	  
	  	  	  M.	  Daniel	  Robbez,	  Adjoint	  aux	  Associations	  et	  aux	  Sports	  
	  	  	  Mme.	  Virginie	  Zeller-‐Planté,	  Conseillère	  municipale	  
	  	  	  Mme.	  Isabelle	  Salvi,	  Conseillère	  municipale	  
	  	  	  M.	  Jean-‐Claude	  Pelletier,	  Conseiller	  municipal	  
	  	  	  M.	  Henri	  Rédier	  de	  la	  Villatte,	  Conseiller	  municipal	  
	  	  	  M.	  Michel	  Amiotte,	  Conseiller	  municipal	  
	  	  	  M.	  Guy	  Juillard,	  Conseiller	  municipal	  
	  

Animation	  assurée	  par	  :	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Pascal	  Beaumard,	  agence	  Etat	  d’Esprit	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Juliette	  Rohde,	  agence	  Etat	  d’Esprit	  
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Objet	  et	  déroulé	  de	  la	  réunion	  
	  
La	  réunion	  avait	  pour	  objet	  de	  clore	  les	  deux	  mois	  de	  concertation	  sur	  le	  projet	  Cœur	  de	  ville	  porté	  
par	  la	  ville	  de	  Gex	  avec	  un	  triple	  objectif	  :	  
	  

• Faire	   le	   point	   sur	   la	   participation	   et	   les	   contributions	   de	   la	   concertation	   pour	   en	   tirer	   les	  
grands	  enseignements	  ;	  

• Présenter	  les	  principes	  d’aménagement	  et	  les	  trois	  scénarios	  de	  travail	  retenus	  ;	  
• Donner	   un	   premier	   calendrier	   prévisionnel	   des	   étapes	   à	   suivre	   et	   les	   modalités	   de	  

concertation	  continue.	  
	  

Introduction	  	  
	  

En	   introduction,	  M.	   le	  Maire	   a	   remercié	   les	   participants	   de	   leur	   présence	   en	   soulignant	   que	   si	   la	  
participation	  n’est	  pas	  satisfaisante	  quantitativement,	  elle	  l’est	  qualitativement	  puisque	  	  l’assemblée	  
est	  principalement	  constituée	  d’habitués	  qui	  suivent	   le	  développement	  du	  projet	  depuis	   longtemps	  
et	  se	  sont	  significativement	  impliqués	  dans	  la	  concertation.	  	  
	  
M.	   DUNAND	   s’est	   également	   félicité	   qu’au	   fil	   des	   différentes	   rencontres,	   les	   participants	   ne	   s’en	  
soient	  pas	  tenus	  à	  des	  postures	  de	  principe	  et	  aient	  contribué	  de	  manière	  vraiment	  constructive	  à	  la	  
définition	  des	  attentes	  en	  matière	  d’aménagement.	  Il	  a	  cependant	  regretté	  que	  la	  concertation	  n’ait	  
pas	  mobilisé	  plus	  largement,	  notamment	  auprès	  des	  opposants	  au	  projet	  initial	  d’aménagement	  du	  
centre-‐ville	  (2012-‐2013).	  	  
	  

«	  Il	  est	  plus	  difficile	  de	  travailler	  à	  des	  propositions	  constructives	  que	  de	  critiquer	  gratuitement	  »	  
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Présentation	  du	  bilan	  de	  la	  concertation	  
	  

L’agence	  Etat	  d’Esprit,	  chargée	  de	  la	  conception	  et	  du	  pilotage	  de	  la	  concertation	  dans	  ses	  différentes	  
phases	  en	  a	  dressé	  le	  bilan.	  	  A	  noter	  :	  ce	  bilan	  est	  indicatif	  et	  sera	  suivi	  d’une	  synthèse	  détaillée	  
reprenant	  l’ensemble	  des	  contributions	  de	  manière	  plus	  exhaustive.	  Elle	  sera	  mise	  en	  ligne	  début	  
2016	  sur	  concertation-‐gexcoeurdeville.fr.	  	  
	  
La	  concertation	  sur	  la	  forme	  	  
	  
Les	  objectifs	  de	  la	  concertation	  et	  les	  modalités	  de	  participation	  à	  disposition	  ont	  été	  rappelés	  en	  
introduction.	  	  
	  
En	  matière	  d’information	  et	  de	  mobilisation,	  les	  moyens	  suivants	  ont	  été	  mis	  en	  œuvre	  :	  	  

• Affichage	  (plus	  de	  80	  affiches	  distribuées)	  
• Dépliants	  (plus	  de	  850	  exemplaires	  distribués)	  
• Panneaux	  lumineux	  de	  la	  ville	  
• Bulletin	  municipal	  et	  message	  d’attente	  du	  standard	  de	  la	  mairie	  
• Publicité	  sur	  les	  écrans	  d’attente	  au	  supermarché	  	  
• Presse	  
• Prise	  de	  contact	  auprès	  des	  collèges	  de	  la	  ville	  

	  
En	  termes	  quantitatifs,	  le	  détail	  du	  nombre	  de	  participants	  par	  rencontre	  et	  de	  contributions	  
recueillies	  par	  les	  différents	  moyens	  mis	  à	  disposition	  a	  été	  développé.	  	  Au	  total,	  on	  compte	  237	  
participants	  à	  la	  concertation	  et	  80	  contributions	  recueillies.	  	  
	  
Sur	  un	  plan	  qualitatif,	  l’implication	  au	  long	  cours	  de	  nombreux	  participants,	  ainsi	  que	  la	  richesse	  et	  la	  
qualité	  argumentaire	  de	  leur	  contribution	  ont	  été	  remarquées.	  La	  variété	  des	  profils	  et	  des	  
sensibilités	  représentées	  a	  également	  été	  soulignée.	  	  
	  
La	  concertation	  sur	  le	  fond	  	  
	  
Les	  grands	  enseignements	  de	  la	  concertation	  ont	  été	  présentés	  autour	  de	  trois	  thématiques	  :	  	  

• Transports	  et	  circulation	  	  
• Animation	  du	  centre-‐ville	  	  
• Environnement	  	  

	  
Transports	  et	  circulation	  	  
	  
Ont	  émergé	  en	  matière	  de	  circulation	  routière	  :	  	  

• Le	  constat	  d’une	  circulation	  routière	  trop	  présente	  sur	  la	  place	  du	  Jura	  avec	  des	  axes	  
accidentogènes	  et	  difficiles	  à	  traverser.	  	  

• La	  crainte	  d’une	  congestion	  renforcée	  des	  axes	  routiers	  avec	  la	  densification	  du	  Cœur	  de	  
ville.	  	  

• Plusieurs	  suggestions	  de	  contournement	  du	  centre-‐ville	  par	  une	  déviation	  routière	  (plusieurs	  
tracés	  ont	  été	  proposés).	  	  

• L’ambivalence	  des	  avis	  sur	  la	  circulation	  qui	  doit	  être	  à	  la	  fois	  limitée	  et	  en	  même	  temps	  
facilitée	  (condition	  de	  l’attractivité	  commerciale	  et	  de	  l’animation).	  	  
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Ont	  émergé	  au	  sujet	  de	  la	  déviation	  de	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  :	  	  

• Des	  interrogations	  sur	  la	  gestion	  de	  la	  circulation	  au	  nouveau	  carrefour.	  
• Une	  alerte	  principale	  sur	  la	  déclivité	  de	  l’axe	  et	  les	  enjeux	  de	  sécurité	  pour	  les	  poids	  lourds	  et	  

les	  bus	  par	  temps	  de	  neige.	  
	  
Ont	  émergé	  sur	  la	  question	  des	  transports	  en	  commun	  :	  	  

• Dans	  le	  cadre	  de	  l’arrivée	  du	  BHNS	  :	  des	  craintes	  sur	  la	  préservation	  des	  lignes	  existantes	  et	  
des	  suggestions	  d’arrêts	  supplémentaires	  (au	  rond-‐point	  de	  Cessy,	  aux	  Vertes	  Campagne	  et	  
dans	  le	  quartier	  de	  l’Aiglette)	  

• Des	  demandes	  en	  faveur	  du	  développement	  de	  navettes	  municipales	  de	  proximité	  (inter-‐
quartiers,	  équipements	  structurants	  et	  vers	  les	  lieux	  de	  randonnée/ski)	  

	  
Ont	  émergé	  à	  propos	  des	  modes	  actifs	  :	  

• Plusieurs	  recommandations	  en	  faveur	  de	  la	  pacification	  de	  la	  circulation	  piétonne	  :	  création	  
d’un	  passage	  souterrain	  sous	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  vers	  le	  futur	  hôtel,	  semi-‐piétonisation	  du	  
bas	  de	  la	  rue	  des	  Terreaux	  et	  de	  la	  rue	  Zégut,	  création	  d’une	  zone	  piétonne	  comprenant	  le	  
bas	  de	  l’avenue	  de	  la	  Gare	  et	  de	  la	  rue	  des	  Terreaux.	  	  

• Une	  alerte	  sur	  les	  difficultés	  à	  accéder	  aux	  Saints-‐Anges	  pour	  les	  personnes	  à	  mobilité	  
réduite.	  	  

• Une	  volonté	  de	  favoriser	  les	  déplacements	  à	  vélo	  et	  de	  développer	  la	  voie	  verte	  (véloroute).	  	  	  
• Parkings	  sécurisés	  aux	  arrêts	  du	  BHNS	  pour	  les	  deux	  roues	  (à	  destination	  des	  étudiants	  en	  

particulier).	  	  
	  
Ont	  émergé	  en	  matière	  de	  stationnement	  :	  	  

• Un	  constat	  partagé	  sur	  la	  situation	  actuelle	  :	  manque	  d’emplacements,	  mauvaise	  lisibilité,	  	  
monopolisation	  des	  places	  par	  les	  riverains	  ou	  travailleurs	  aux	  dépens	  des	  clients.	  	  

• De	  la	  part	  des	  commerçants	  :	  des	  demandes	  de	  plus	  d’emplacements	  pour	  leurs	  clients	  
(centraux,	  visibles,	  avec	  des	  temps	  de	  stationnement	  adaptés	  à	  leur	  activité).	  	  

• Des	  avis	  mitigés	  sur	  le	  souterrain	  (à	  la	  fois	  la	  meilleure	  solution	  pour	  augmenter	  
significativement	  l’offre	  de	  stationnement	  et	  en	  même	  temps	  potentiellement	  vecteur	  
d’insécurité	  et	  d’inadéquation	  entre	  le	  temps	  passé	  à	  se	  garer	  et	  les	  petites	  courses	  rapides.)	  	  

• Plusieurs	  craintes	  émises	  sur	  la	  difficulté	  à	  stationner	  pendant	  les	  travaux.	  	  
• Des	  suggestions	  concrètes	  :	  utiliser	  les	  champs	  derrière	  le	  lycée	  Jeanne	  d’Arc,	  créer	  un	  

deuxième	  parking	  des	  Cèdres	  complétement	  enterré	  et	  revégétalisé,	  rendre	  le	  parking	  du	  
Mont	  Blanc	  public,	  utiliser	  le	  talus	  du	  Parc	  des	  Cèdres.	  	  

• Concernant	  le	  P+R,	  plusieurs	  suggestions	  de	  le	  délocaliser	  à	  Cessy	  par	  crainte	  d’un	  afflux	  
difficile	  à	  gérer	  en	  centre-‐ville.	  	  

	  
Animation	  du	  centre-‐ville	  	  
	  
Ont	  émergé	  au	  sujet	  de	  la	  redynamisation	  des	  commerces	  :	  	  

• Un	  constat	  partagé	  sur	  la	  situation	  actuelle	  :	  trop	  de	  banques,	  assurances,	  agences	  
immobilières	  (voie	  de	  coiffeurs),	  et	  la	  volonté	  unanime	  de	  voir	  s’installer	  des	  petits	  
commerces	  locaux	  de	  qualité	  :	  bouche	  (poissonnerie,	  fromagerie,	  épicerie	  bio…),	  
d’habillement,	  d’équipement	  de	  la	  maison,	  une	  boutique	  cadeau	  ou	  de	  souvenirs,	  une	  
maison	  de	  la	  presse.	  Seuls	  deux	  participants	  ont	  suggéré	  l’implantation	  d’une	  Fnac,	  d’une	  
grande	  surface	  ou	  d’enseigne	  Migros.	  	  

• Une	  nécessité	  :	  ne	  pas	  oublier	  les	  commerces	  existants	  en	  assurant	  un	  lien	  solide	  entre	  le	  
futur	  Cœur	  de	  ville	  et	  la	  rue	  du	  commerce	  /	  Terreaux	  /	  Genève	  (cela	  passe	  par	  
l’élargissement	  du	  passage	  des	  Acacias	  et	  la	  requalification	  du	  local	  Duvillard)	  en	  assurant	  
leur	  visibilité,	  avec	  la	  possibilité	  pour	  les	  commerces	  existants	  de	  se	  relocaliser	  place	  du	  Jura.	  	  
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• Des	  interrogations	  sur	  l’opportunité	  de	  déplacer	  le	  marché	  ou	  de	  lui	  offrir	  une	  halle	  couverte.	  	  
	  
Ont	  émergé	  sur	  la	  question	  de	  la	  restauration	  :	  	  

• Un	  fort	  désir	  de	  voir	  s’installer	  un	  pub	  animé	  ou	  une	  cafétéria	  attirant	  un	  public	  jeune,	  un	  
salon	  de	  thé	  (notamment	  à	  destination	  des	  mamans	  et	  de	  la	  communauté	  anglaise)	  et	  des	  
restaurants	  ouverts	  le	  dimanche.	  	  

• Plusieurs	  suggestions	  en	  faveur	  de	  terrasses,	  d’un	  toit	  panoramique,	  d’un	  lieu	  ouvert	  sur	  le	  
Parc	  des	  Cèdres	  ou	  de	  lieux	  hybrides	  type	  épicerie-‐café	  ou	  boulangerie-‐salon	  de	  thé.	  	  

	  
Ont	  émergé	  à	  propos	  des	  équipements	  et	  des	  services	  :	  	  

• La	  volonté	  de	  bénéficier	  d’une	  crèche	  (avec	  pourquoi	  pas	  un	  service	  de	  garderie	  à	   l’heure),	  
une	  maison	  de	  retraite	  et	  surtout,	  une	  maison	  de	  la	  santé.	  	  

• Des	  avis	  contradictoires	  sur	  l’opportunité	  de	  transférer	  la	  MJC	  et	  la	  bibliothèque	  en	  centre-‐
ville.	  

• Une	  volonté	  double	  de	  préserver	  et	  à	  la	  fois	  de	  diversifier	  la	  programmation	  du	  cinéma.	  	  
• Des	  suggestions	  en	  faveur	  d’une	  salle	  de	  spectacle,	  d’une	  salle	  polyvalente	  accueillant	  le	  

cinéma,	  d’un	  laser-‐game	  ou	  d’un	  bowling.	  	  
	  
Environnement	  	  
	  
	  Ont	  émergé	  en	  matière	  d’environnement	  et	  de	  patrimoine	  :	  	  

• L’exigence	  d’une	  densification	  modérée	  et	  la	  préservation	  de	  l’identité	  gessienne.	  	  
• En	  matière	  d’architecture	  :	  le	  contre-‐exemple	  du	  Patio	  et	  du	  Tétras	  avec	  plusieurs	  

suggestions	  précises	  :	  un	  toit	  en	  tuile	  et	  pas	  plat	  (à	  moins	  qu’il	  ne	  soit	  végétalisé	  pour	  une	  
participante),	  des	  matériaux	  nobles	  qui	  vieillissent	  bien	  (bois,	  brique,	  chaux,	  pierre).	  	  

• La	  volonté	  de	  préserver	  les	  vues	  (depuis	  l’angle	  de	  la	  Poste	  notamment)	  avec	  des	  bâtiments	  
peu	  élevés	  et	  un	  jeu	  sur	  la	  déclivité	  du	  terrain.	  

• Une	  contre-‐proposition	  en	  faveur	  d’un	  bâtiment	  élevé	  d’une	  hauteur	  de	  30m	  environ	  pour	  
distinguer	  le	  centre-‐ville.	  	  

	  
Ont	  également	  émergé	  plusieurs	  suggestions	  d’aménagement	  «	  micro	  »	  :	  
En	  faveur	  d’une	  place	  créatrice	  de	  lien	  social	  avec	  :	  	  

• Une	  halle	  couverte	  (pour	  abriter	  le	  marché,	  des	  foires	  etc.)	  
• Des	  jeux	  d’eau	  et	  des	  jeux	  pour	  enfants	  	  
• Un	  écran	  géant	  (adossé	  au	  bâtiment	  France	  Télécoms)	  
• Un	  damier	  géant	  

…et	  génératrice	  de	  patrimoine	  avec	  :	  	  
• Le	  buste	  en	  bronze	  du	  prix	  Nobel	  de	  physique	  Georges	  Charpak	  	  
• Une	  fontaine	  	  
• Un	  mobilier	  urbain	  qualitatif	  (bancs,	  lampadaires	  et	  signalétiques	  esthétiques)	  
• Une	  nature	  spontanée	  qui	  ne	  donne	  pas	  l’impression	  d’être	  trop	  contrainte	  par	  l’urbain	  

	  
Globalement,	  les	  contributions	  convergent	  pour	  dire	  que	  l’objectif	  qui	  prévaut	  est	  la	  création	  d’un	  
espace	  convivial,	  attractif	  et	  lisible	  (y	  compris	  pour	  des	  touristes)	  dans	  le	  respect	  de	  l’identité	  de	  Gex.	  
Elles	  sont	  révélatrices	  d’un	  fort	  attachement	  à	  un	  cadre	  de	  vie	  préservé	  avec	  du	  cachet…	  et	  du	  
potentiel.	  	  
	  
En	  réaction	  à	  la	  présentation	  des	  grands	  enseignements	  de	  la	  concertation,	  M.	  DUNAND	  a	  fait	  savoir	  
que	  certains	  éléments	  du	  projet	  seraient	  en	  effet	  incontournables	  comme	  l’articulation	  du	  nouveau	  
Cœur	   de	   ville	   avec	   le	   centre-‐ancien	   mais	   aussi	   comme	   la	   création	   d’un	   parking	   souterrain.	   Ces	  
incontournables	  peuvent	  toutefois	   faire	   l’objet	  d’un	  traitement	  particulier	  en	   fonction	  des	  attentes	  
et	  alertes	  de	  la	  population	  et	  en	  particulier	  en	  matière	  de	  sécurité	  dans	  les	  parkings.	  	  
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A	  ce	  propos,	  il	  a	  tenu	  à	  préciser	  que	  la	  déviation	  de	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  et	  l’arrivée	  du	  BHNS	  qui	  font	  
partie	  des	   invariants	  avaient	  également	   fait	   l’objet	  d’un	   traitement	  particulier	  après	  plusieurs	  mois	  
de	  négociation	   avec	   le	   Conseil	  Général,	   de	  manière	   à	   préserver	   l’aspect	   paysager	   des	   croisements	  
routiers	  et	  à	  maintenir	   la	  circulation	  à	  double-‐sens	  sur	   la	  rue	  Reverchon	  pour	  préserver	   la	  desserte	  
des	  commerces.	  	  
	  
Pour	  conclure,	  le	  Maire	  a	  indiqué	  que	  Gex	  devait	  se	  donner	  les	  moyens	  d’accompagner	  la	  croissance	  
démographique	  de	  la	  ville	  avec	  une	  densification	  maîtrisée	  et	  une	  offre	  de	  services	  adaptée.	  	  
	  

«	  A	  Gex	  on	  est	  encore	  entre	  deux	  mondes,	  mais	  il	  ne	  faut	  pas	  se	  cacher	  qu’on	  avance	  vers	  une	  urbanisation	  
progressive	  avec	  quoiqu’il	  arrive,	  14	  000	  habitants	  escomptés	  d’ici	  la	  fin	  du	  mandat	  »	  
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Présentation	  des	  trois	  scénarios	  de	  travail	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  retracé	  sa	  démarche	  depuis	   la	  définition	  des	  invariants	  dans	  le	  cadre	  desquels	   les	  
participants	  ont	  élaboré	  leurs	  contributions	  tout	  au	  long	  de	  la	  concertation,	  jusqu’à	  l’élaboration	  des	  
scénarios	  de	  travail,	  en	  passant	  par	  les	  différentes	  variables	  qui	  sont	  entrées	  en	  ligne	  de	  compte.	  	  
	  
Les	  invariants	  	  
	  
M.VIGUE	  est	  revenu	  sur	  les	  constats	  qui	  avaient	  émergés	  à	  travers	  l’étude	  préalable	  de	  2009-‐2013	  :	  

• Problématique	  de	  perception	  urbaine	  de	   la	  place	  avec	  des	  voiries	  à	  fort	  gabarit	  et	  un	  trafic	  
de	  transit	  ;	  

• Une	  offre	  de	  stationnement	  peu	  lisible,	  des	  emplacements	  mal	  desservis	  et	  un	  problème	  de	  
«	  voitures	  ventouses	  »	  ;	  

• Une	   animation	   commerciale	   limitée	   avec	   une	   surreprésentation	   des	   services	   (banques,	  
assurances…),	   une	   forte	   concurrence	   des	   pôles	   commerciaux	   périphériques	   et	   une	  
configuration	  peu	  attractive	  en	  terme	  d’accessibilité	  (déclivité	  +	  manque	  de	  stationnement).	  	  

	  

Il	  a	  ensuite	  rappelé	  les	  trois	  grands	  invariants	  du	  projet	  :	  
• L’arrivée	  du	  futur	  Bus	  à	  Haut	  Niveau	  de	  Service	  ;	  
• Le	  dévoiement	  de	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  ;	  
• La	  sanctuarisation	  du	  parc	  des	  Cèdres.	  

	  
Dans	  une	  logique	  de	  connexion	  avec	  le	  centre-‐ancien,	  les	  zones	  d’action	  ont	  dans	  ce	  cadre	  vocation	  :	  	  

• A	  diversifier	   l’offre	  commerciale	  pour	  répondre	  aux	  besoins	  des	  gexois	  et	  stimuler	   l’activité	  
des	  commerces	  existants	  ;	  

• A	   offrir	   des	   équipements	   culturels	   (cinéma,	   éventuellement	   une	  médiathèque)	   et	   un	   pôle	  
santé/petite	  enfance	  ;	  

• A	  proposer	  une	  offre	  de	  stationnement	  souterrain	  et	  aérien	  ;	  
• A	  construire	  de	  l’habitat	  comme	  levier	  financier	  du	  projet,	  mais	  aussi	  la	  garantie	  d’avoir	  des	  

consommateurs	  pour	  les	  nouveau	  commerces	  et	  d’impulser	  une	  certaine	  mixité	  sociale.	  	  
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Les	  variables	  	  
	  
	  Du	  travail	  de	  diagnostic	  et	  à	  partir	  des	   invariants	  dégagés,	   l’équipe	  projet	  a	   travaillé	  sur	  différents	  
paramètres	  susceptibles	  de	  varier	  en	   fonction	  des	  orientations	  souhaitées	  pour	   le	  projet.	  Maxence	  
YACHI,	   chef	   de	   projet	   pour	   le	   bureau	   d’études	   technique	   Lindéa	   a	   présenté	   les	   5	   variables	  
structurantes	  pour	  le	  projet	  :	  	  

• La	  nature	  des	  espaces	  publics	  	  
o Découpage	  de	  l’espace	  
o Positionnement	  et	  orientation	  de	  la	  place	  

• Le	  devenir	  de	  la	  rue	  des	  Acacias	  et	  la	  place	  de	  la	  trame	  piétonne	  
• La	  place	  du	  stationnement	  aérien	  
• Le	  positionnement	  des	  services	  et	  équipements	  	  
• Le	  positionnement	  de	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  

	  
• La	  nature	  des	  espaces	  publics	  	  

	  
o découpage	  de	  l’espace	  	  

	  

	  
	  

Paramètre	  décisif	  :	   la	  volonté	  de	  créer	  un	  espace	  unique	  plus	  lisible	  pour	  les	  visiteurs	  et	  fédérateur	  
pour	   les	  gexois,	  en	  ménageant	   la	  possibilité	  d’opter	  pour	  un	  mobilier	  urbain	  créateur	  de	   lien	  social	  
comme	  évoqué	  pendant	  la	  concertation	  (damier	  géant,	  écran	  géant,	  fontaine…).	  	  
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• La	  nature	  des	  espaces	  publics	  

	  
o positionnement	  et	  orientation	  de	  la	  place	  (b)	  

	  

	  
	  

Paramètre	   décisif	  :	   la	   volonté	   de	   ne	   pas	   tourner	   le	   dos	   au	   centre	   ancien	   ni	   aux	   transports	   en	  
commun	  tout	  en	  créant	  une	  façade	  urbaine	  le	  long	  de	  l’avenue	  de	  la	  gare	  pour	  signaler	  le	  Cœur	  de	  
ville	  et	  le	  rendre	  attractif	  aux	  personnes	  en	  transit	  sur	  la	  route.	  	  
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• Le	  devenir	  de	  la	  rue	  des	  Acacias	  et	  la	  place	  de	  la	  trame	  piétonne	  
	  

	  

	  
	  
	  

Paramètre	   décisif	  :	   volonté	   de	   préserver	   la	   fluidité	   de	   la	   circulation	   et	   l’irrigation	   du	   secteur	   par	  
différents	  modes	  donc	  différents	  publics.	  	  
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• La	  place	  du	  stationnement	  aérien	  

	  

	  
	  
Paramètre	   décisif	  :	   la	   volonté	   d’exploiter	   la	   complémentarité	   des	   deux	   options	   en	   fonction	   de	   la	  
configuration	  d’aménagement	  retenue	  de	  manière	  à	  maximiser	  le	  nombre	  de	  places	  en	  extérieur.	  	  
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• Le	  positionnement	  des	  services	  et	  équipements	  	  

	  

	  
	  

Paramètre	   décisif	  :	   la	   volonté	   d’adapter	   le	   positionnement	   des	   services	   aux	   publics	   visés	   avec	   au	  
nord	  :	  une	  accessibilité	  facilitée	  et	  un	  stationnement	  (dépose-‐minute	  compris)	  aisé	  près	  des	  services	  
crèches	  et	  maison	  de	  santé	  ;	  et	  au	  sud	  :	   les	  services	  et	  équipements	  susceptibles	  d’attirer	  des	  gens	  
extérieurs	   à	   Gex,	   facilement	   accessibles	   par	   les	   transports	   en	   commun.	   Les	   commerces	   au	   centre	  
font	   office	   de	   «	  charnière	  »	   entre	   ces	   différents	   usages.	   La	  maison	   de	   santé	   est	   elle	   positionnée	   à	  
l’est,	  sur	  un	  périmètre	  plus	  préservé.	  	  
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• Le	  positionnement	  de	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  

	  
	  

	  
	  
	  
Paramètres	  décisifs	  :	  Cette	  variable	  a	  été	  étudiée	  très	  tôt	  dans	   la	  définition	  du	  projet	  et	   les	  études	  
techniques	   ont	   permis	   de	   retenir	   l’option	   «	  centrée	  »	   si	   bien	   qu’elle	   a	   été	   stabilisée	   comme	   un	  
invariant	  du	  projet.	  L’option	  retenue	  permet	  également	  de	  créer	  une	  nouvelle	  façade	  urbaine	  et	  de	  
dégager	  du	  foncier.	  	  
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Les	  scénarios	  	  
	  
Sur	   la	   base	   des	   paramètres	   retenus,	   l’équipe	   projet	   a	   élaboré	   trois	   scénarios	   de	   travail	   pour	  
l’aménagement	  de	  la	  place.	  	  
	  
Les	  cartes	  proposées	  présentent	  à	  gauche	  le	  plan	  masse	  de	  principe	  avec	   les	  bâtiments	  hors	  projet	  
(rose)	  et	  les	  bâtiments	  faisant	  partie	  du	  projet	  (marron)	  et	  à	  droite	  une	  proposition	  d’affectation	  des	  
pieds	   d’immeubles	   aux	   différents	   besoins	   identifiés	   (commerces,	   services	   et	   équipements),	   les	  
logements	  se	  situant	  dans	  les	  étages.	  	  
	  
Pour	  tous	  les	  scénarios,	  on	  note	  que	  :	  	  

• Le	  parking	  souterrain	  est	  structuré	  en	  une	  seule	  nappe	  et	  bénéficie	  de	  deux	  entrées	  au	  nord	  
et	  au	  sud	  de	  la	  place	  ;	  

• Le	  nombre	  de	  places	  en	  aérien	  se	  situe	  entre	  65	  et	  74	  ;	  
• Le	  nombre	  de	  logements	  se	  situe	  entre	  72	  et	  110	  ;	  
• La	  façade	  urbaine	  en	  entrée	  de	  ville	  n’est	  pas	  d’un	  seul	  bloc	  et	  les	  larges	  trouées	  permettent	  

de	  dégager	  la	  vue	  vers	  les	  Alpes	  et	  le	  Jura	  ;	  
• La	   hauteur	   des	   bâtiments	   est	   R+4	   maximum	   en	   partie	   basse	   du	   projet,	   ce	   qui,	   avec	   la	  

déclivité	   de	   la	   place	   équivaut	   à	   un	   R+3	   sur	   le	   haut	   de	   la	   place	   du	   Jura	   (équivalent	   de	   la	  
hauteur	  du	  bâtiment	  des	  Télécoms)	  ;	  

• Le	   revêtement	   de	   la	   rue	   des	   Acacias	   fait	   l’objet	   d’un	   traitement	   différencié	   pour	   rendre	  
prioritaire	  le	  passage	  piéton	  ;	  

• La	  Poste	  reste	  implantée	  place	  du	  Jura	  même	  si	  elle	  n’est	  pas	  représentée,	  elle	  pourra	  rester	  
au	  même	  emplacement	  ou	  changer	  occupant	  un	  des	  espaces	  estampillés	  «	  commerce	  ».	  	  

	  
• Scénario	  1	  

	  
	  
Caractéristiques	  distinctives	  :	  les	  commerces	  clôturent	  l’espace	  public,	  l’office	  du	  tourisme	  reste	  à	  la	  
même	  place	  mais	  accueille	  des	  logements	  en	  partie	  supérieure.	  Le	  cinéma	  et	  la	  médiathèque	  sont	  au	  
croisement	  des	  avenues	  Poste/Gare.	  La	  maison	  de	  santé	  et	  crèche	  sont	  deux	  bâtiments	  distincts.	  Le	  
stationnement	  est	  à	  la	  fois	  en	  poche,	  et	  diffus.	  	  
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• Scénario	  2	  

	  

	  
	  

Caractéristiques	   distinctives	  :	   il	   y	   a	   d’avantage	   de	   stationnement	   aérien	   en	   poche,	   et	   moins	   de	  
mètres	  carrés	  construits,	  ce	  qui	  ne	  laisse	  pas	  assez	  de	  place	  pour	  la	  médiathèque.	  L’implantation	  des	  
commerces	  déborde	  vers	  le	  nord	  pour	  faciliter	  la	  jonction	  avec	  le	  centre	  ancien.	  	  
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• Scénario	  3	  

	  

	  
	  
Caractéristiques	  distinctives	  :	  facilitation	  de	  la	  circulation	  piétonne	  sur	  l’axe	  est-‐ouest	  dans	  la	  lignée	  
de	  la	  galerie	  marchande	  du	  Patio	  en	  plus	  de	  l’axe	  nord-‐sud,	  maximisation	  du	  stationnement	  aérien	  et	  
construction	   d’un	   bâtiment	   unique	   recevant	   dans	   les	   étages	   inférieurs	   les	   services	   à	   la	   personnes	  
(crèche	  et	  maison	  de	  santé).	  	  	  
	  
La	   présentation	   des	   scénarios	   s’est	   terminée	  par	   une	   analyse	   comparée	   dont	   il	   est	   ressorti	   que	   le	  
scénario	  n°1	  était	  probablement	   le	  plus	  ambitieux	  mais	  aussi	   celui	  qui	  présente	   le	  plus	  de	   risques,	  
notamment	  sur	  le	  plan	  financier	  (voir	  tableau	  multicritère	  dans	  la	  présentation	  en	  annexe).	  	  
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Echanges	  avec	  la	  salle	  
	  

Les	  échanges	  avec	  la	  salle	  se	  sont	  déroulés	  avec	  fluidité	  dans	  un	  esprit	  constructif.	  Les	  réponses	  ont	  
été	  apportées	  à	  la	  fois	  par	  Maxence	  YACHI,	  M.VIGUE	  et	  M.	  DUNAND	  en	  fonction	  de	  la	  nature	  de	  la	  
question.	  	  
	  
Demandes	  de	  précisions	  sur	  les	  scénarios	  présentés	  
	  
Stationnement	  :	  	  
	  
Un	  participant	  a	  demandé	  pourquoi	  seul	  le	  premier	  scénario	  comportait	  un	  stationnement	  en	  poche	  
au	  niveau	  des	  équipements	  crèche	  et	  maison	  de	  santé.	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  répondu	  que	  l’opportunité	  s’était	  présentée	  dans	  le	  cadre	  du	  scénario	  1	  puisque	  la	  
crèche	  et	  la	  maison	  de	  santé	  font	  l’objet	  de	  deux	  lots	  séparés.	  	  
	  
Deux	  participants	  ont	  demandé	  des	  éclaircissements	  sur	  la	  répartition	  des	  stationnements	  aériens	  et	  
souterrains	  entre	  les	  emplacements	  privés,	  publics,	  et	  le	  P+R.	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  expliqué	  d’une	  part	  qu’aucun	  stationnement	  privé	  ne	  serait	  aérien	  et	  d’autre	  part	  
que	   le	   parking	   souterrain	   serait	   d’un	   seul	   tenant	   («	  nappe	  »)	   et	   sur	   plusieurs	   niveaux	   et	   qu’il	  
abriterait	  aussi	  bien	   les	  emplacements	  privés	  dédiés	  aux	  futurs	  habitants	  (2	  places	  par	   logement,	  1	  
pour	  les	  logements	  sociaux),	  que	  les	  emplacements	  publics	  ouverts	  à	  tous	  et	  que	  le	  P+R	  à	  destination	  
des	  frontaliers.	  Un	  peu	  plus	  tard	  dans	  la	  soirée,	  M.	  DUNAND	  a	  précisé	  que	  les	  places	  dédiées	  au	  P+R	  
seraient	  exploitées	  de	  manière	  à	  pouvoir	  servir	  aux	  usagers	  des	  équipements	  culturels	  en	  soirée,	  une	  
fois	  les	  frontaliers	  repartis.	  	  
	  
Suite	   à	   cette	   réponse,	   un	   participant	   a	   estimé	   que	   la	   construction	   de	   deux	   places	   de	   parking	   par	  
logement	  était	  une	  aberration	  écologique	  qui	  n’avait	  plus	  lieu	  d’être.	  	  
	  
A	  cette	  objection,	  M.DUNAND	  a	   répondu	  que	  si	   l’objectif	  a	   long	   terme	  était	  en	  effet	  de	  permettre	  
aux	  habitants	  de	  ne	  se	  déplacer	  qu’en	  transports	  en	  commun,	  la	  transition	  n’était	  pas	  encore	  assez	  
amorcée	   pour	   ne	   pas	   pénaliser	   significativement	   les	   futurs	   habitants	   en	   ne	   leur	   proposant	   qu’un	  
emplacement	   pour	   deux	   personnes	   actives.	   Un	   autre	   participant	   a	   renchéri	   en	   disant	   que	   c’était	  
malheureusement	  un	  minimum.	  M.	  le	  Maire	  a	  ajouté	  que	  c’est	  aussi	  un	  bon	  moyen	  d’éviter	  que	  les	  
futurs	  habitants	  ne	  finissent	  par	  se	  garer	  sur	   les	  trottoirs.	  En	  matière	  d’environnement,	  des	  bornes	  
de	  recharge	  électriques	  et	  des	  parkings	  à	  vélo	  seront	  prévus.	  	  
	  
Un	  participant	  a	  ensuite	  demandé	  si	  quelque	  chose	  était	  prévu	  pour	   les	  résidents	  du	  centre-‐ancien	  
qui	  n’ont	  pas	  d’emplacement	  privé	  et	  M.DUNAND	  a	  répondu	  que	  la	  municipalité	  n’avait	  pas	  vocation	  
à	  palier	  les	  lacunes	  indissociablement	  liées	  au	  fait	  d’acheter	  dans	  le	  centre-‐ancien.	  	  
	  
Pour	   finir,	   un	   participant	   a	   demandé	   à	   se	   faire	   préciser	   l’emplacement	   des	   accès	   au	   parking	  
souterrain	   sur	   la	   place.	   L’équipe	   projet	   a	   expliqué	   que	   l’accès	   sud	   pourrait	   éventuellement	   faire	  
l’objet	  d’une	  rampe	  d’accès	  qui	  partirait	  du	  passage	  des	  Acacias.	  	  
	  
Aménagement	  de	  la	  place	  :	  	  
	  
Un	  participant	  a	  demandé	  à	  se	  faire	  préciser	  si	  le	  R+4	  correspondait	  à	  4	  étages	  ou	  4	  niveaux	  en	  tout.	  	  
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L’équipe	  projet	  a	  expliqué	  que	  R+4	  correspondait	  bien	  à	  «	  Rez-‐de-‐chaussée	  +4	  »	  soit	  à	  5	  niveaux	  en	  
tout.	   Elle	   a	   également	   précisé	   qu’en	   jouant	   sur	   la	   pente	   de	   la	   place,	   un	   R+4	   placé	   au	   niveau	   de	  
l’avenue	  de	  la	  gare	  correspondait	  en	  réalité	  à	  un	  R+3	  au	  niveau	  de	  la	  future	  place	  (soit	  à	  la	  hauteur	  
du	  bâtiment	  France	  Télécom),	  et	  qu’aucun	  nouveau	  bâtiment	  n’excèderait	  cette	  hauteur.	  	  
	  
Un	  participant	  a	  voulu	  savoir	  dans	  quelle	  mesure	  la	  façade	  urbaine	  créée	  le	  long	  de	  l’arrêt	  du	  futur	  
BHNS	  n’occulterait	  pas	  la	  vue	  en	  direction	  des	  Alpes.	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  précisé	  que	  les	  trouées	  prévues	  entre	  les	  bâtiments	  pouvaient	  être	  larges	  de	  10	  à	  
15	  mètres	  permettant	  un	  vrai	  dégagement.	  M.	  DUNAND	  a	  tenu	  à	  préciser	  à	  ce	  propos	  que	  la	  vue	  sur	  
les	  Alpes	  n’était	  à	  l’heure	  actuelle	  que	  partielle	  notamment	  à	  cause	  des	  Cèdres	  du	  parc.	  	  
	  
Deux	  participants	  ont	  demandé	  comment	  serait	  géré	  le	  dénivelé	  de	  la	  place,	  si	  elle	  serait	  plane	  ou	  si	  
il	  y	  aurait	  des	  escaliers.	  	  
	  
L’équipe	   projet	   a	   confirmé	   que	   la	   place	   ne	   serait	   pas	   complétement	   terrassée	   et	   plane,	   mais	   en	  
pente	   douce	   pour	   favoriser	   l’accès	   des	   personnes	   à	   mobilité	   réduite.	   Une	   esplanade	   qui	   puisse	  
accueillir	  diverses	  manifestations	  pourra	  également	  être	  envisagée.	  	  
	  
Périmètre	  aménageable	  :	  	  
	  
Un	  participant	  s’est	  étonné	  de	  voir	  construit	   le	   terrain	  attenant	  à	   la	  Poste	  alors	  que	  celui-‐ci	  n’était	  
pas	  censé	  faire	  partie	  du	  périmètre	  du	  projet.	  	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  profité	  de	  cette	  question	  pour	  annoncer	  que	   la	  Poste	  était	  désormais	  disposée	  à	  
inclure	   son	   terrain	   au	   périmètre	   du	   projet	   Cœur	   de	  Ville	   et	   à	   travailler	   avec	   la	  municipalité.	  De	   la	  
même	  manière,	  une	  copropriété	  du	  bâtiment	  France	  Télécom	  est	  récemment	  devenue	  envisageable	  
et	  permettrait	  de	  dégager	  du	  foncier.	  	  
	  
S’interrogeant	  sur	   le	  développement	  du	  projet	  à	   long	  terme,	  un	  participant	  a	  demandé	  si	   la	  Mairie	  
envisageait	   de	   préempter	   les	   terrains	   situés	   derrière	   la	   Poste	   et	   France	   Télécom	   pour	   étendre	   le	  
périmètre	  de	  réflexion.	  	  
	  
M.DUNAND	  a	  répondu	  qu’il	  n’y	  avait	  pas	  d’opposition	  de	  principe	  au	  cas	  par	  cas	  mais	  que	  le	  coût	  de	  
l’opération	  si	  elle	  est	  généralisée,	  serait	  trop	  élevé	  au	  regard	  du	  budget	  municipal,	  qu’il	  ne	  souhaitait	  
pas	  contraindre	  l’ensemble	  du	  secteur	  en	  risquant	   la	  dévaluation	  des	  propriétés	  privées	  attenantes	  
et	  qu’une	  telle	  démarche	  supposait	  que	  la	  volonté	  politique	  soit	  cohérente	  mandats	  après	  mandats.	  	  	  
	  
Gestion	  de	  la	  circulation	  avenue	  de	  la	  Poste	  /	  avenue	  de	  la	  Gare	  :	  
	  
Un	  participant	  a	  demandé	  comment	  serait	  gérée	  la	  circulation	  entre	  l’avenue	  de	  la	  Poste	  et	  l’avenue	  
de	  la	  Gare.	  	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  répondu	  qu’il	  s’agirait	  d’un	  carrefour	  à	  trois	   feux	  qui	  permettra	  de	  maintenir	  une	  
circulation	   adaptée	   à	   un	   centre-‐ville	   en	   terme	   de	   vitesse	  malgré	   le	   fort	   gabarit	   de	   l’axe,	   mais	   ne	  
réglera	  pas	  les	  problèmes	  de	  congestion	  actuels	  causés	  par	  les	  flux	  de	  transit.	  Une	  partie	  du	  transit	  
parasite	  pourra	  cependant	  être	  absorbé	  si	  le	  carrefour	  de	  Mury	  est	  réalisé	  pour	  inciter	  les	  véhicules	  à	  
emprunter	  la	  déviation.	  	  
	  
M.	  DUNAND	   a	   précisé	   que	   la	   grande	   déviation	   de	  Gex	   par	   les	   prés	   Bataillard	   ne	   pourra	   jamais	   se	  
réaliser	  depuis	  la	  sanctuarisation	  des	  terrains	  à	  cause	  des	  nappes	  phréatiques	  qu’ils	  abritent.	  	  
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Arguments	  en	  faveur	  ou	  défaveur	  d’un	  ou	  plusieurs	  scénarios	  	  
	  
Une	   participante	   a	   reproché	   au	   scénario	   n°2	   de	   morceler	   l’espace	   central	   de	   manière	   trop	  
prononcée.	   Elle	   a	   demandé	   si	   les	   scénarios	   étaient	   compatibles	   entre	   eux	   et	   pourraient	   être	  
panachés.	  	  
	  
L’équipe	   projet	   a	   confirmé	   que	   le	   but	   de	   la	   présentation	   étant	   de	   proposer	   des	   alternatives	   bien	  
contrastées	  pour	  faire	  réagir,	  mais	  il	  sera	  évidemment	  possible	  de	  panacher	  les	  scénarios	  par	  la	  suite.	  	  	  
	  
Elle	  a	  également	  reproché	  à	  l’ensemble	  des	  scénarios	  de	  ne	  pas	  assez	  prévoir	  l’articulation	  du	  projet	  
avec	  le	  centre-‐ancien,	  le	  passage	  du	  Patio,	  le	  parc	  des	  Cèdres	  et	  le	  parking	  du	  Mont	  Blanc,	  ce	  à	  quoi	  
l’équipe	  projet	  a	  répondu	  qu’elle	  n’avait	  pu	  travailler	  que	  sur	   les	  espaces	  dont	  elle	  a	   la	  maîtrise,	   le	  
passage	  du	  Patio	  relevant	  par	  exemple	  de	  la	  propriété	  privée.	  C’est	  également	  la	  raison	  pour	  laquelle	  
l’aménagement	   d’un	   espace	   de	   convivialité	   et/ou	   restauration	   dans	   le	   parc	   des	   Cèdres	   n’est	   pas	  
mentionné	  dans	  les	  différents	  scénarios.	  	  
	  
La	  participante	  s’est	  également	  fait	  préciser	  que	  le	  cinéma	  pourrait	  être	  enterré	  sans	  occuper	  un	  pied	  
d’immeuble	  en	  tant	  que	  tel,	  et	  que	  la	  végétation	  représentée	  sur	  les	  plans	  était	  purement	  indicative	  
à	  ce	  stade.	  	  
	  
Un	  participant	  a	  objecté	  au	  scénario	  n°1	  que	  l’ombre	  portée	  par	  le	  Patio	  assombrirait	  la	  place	  dès	  le	  
début	  de	   l’après-‐midi,	   ce	  à	  quoi	  M.DUNAND	  a	   répliqué	  que	   l’orientation	  de	  Gex	  en	   tant	  qu’ancien	  
village	  piémont	  impliquait	  de	  toute	  façon	  un	  ensoleillement	  restreint,	  avec	  ou	  sans	  le	  Patio.	  	  
	  
Une	  participante	  a	  estimé	  que	  l’emplacement	  de	  la	  résidence	  sénior	  de	  l’autre	  côté	  de	  l’avenue	  de	  la	  
Poste	  n’était	  pas	  idéal	  pour	  des	  personnes	  âgées.	  	  
	  

«	  Quand	  on	  est	  sénior	  on	  a	  pas	  envie	  de	  ne	  voir	  que	  les	  voitures	  passer	  »	  
	  
L’équipe	  projet	  a	  répondu	  que	  d’une	  part	  cet	  emplacement	  présentait	  l’avantage	  d’être	  légèrement	  
excentré	  et	  donc	  préservé	  de	   l’agitation	  de	   la	  place	  et	  de	  donner	  sur	  des	  espaces	  verts	  privatifs	  de	  
l’autre	  côté.	  D’autre	  part,	   l’emplacement	  a	  été	  retenu	  car	   il	  permet	  d’offrir	   le	  volume	  unique	  et	  de	  
plain-‐pied	  recherché	  pour	  ce	  type	  de	  structure.	  M.	  le	  maire	  a	  également	  fait	  valoir	  la	  proximité	  des	  
transports	  en	  commun.	  	  
	  
Plusieurs	   participants	   ont	   reproché	   aux	   scénarios	   présentés	   de	   ne	   pas	   assez	   rendre	   compte	   de	   la	  
dimension	  humaine	  du	  projet.	  	  
	  

«	  Comment	  hiérarchiseriez-‐vous	  les	  scénarios	  du	  plus	  au	  moins	  créateur	  de	  lien	  social	  ?	  »	  
«	  Faites-‐nous	  rêver	  (…)	  on	  a	  envie	  de	  sentir	  que	  cette	  place	  est	  un	  point	  de	  ralliement	  »	  	  

	  
L’équipe	  projet	  a	  expliqué	  que	   la	  création	  d’un	  espace	  unique	  et	  central	  répondait	  de	  facto	  à	  cette	  
exigence	  de	  convivialité	  en	  la	  rendant	  accessible,	  d’usage	  mixte,	  et	  potentiellement	  agrémentée	  du	  
mobilier	  créateur	  de	  lien	  social	  et	  de	  patrimoine	  évoqué	  au	  cours	  de	  la	  concertation	  (jeux,	  fontaines,	  
statue…).	  A	  ce	  propos,	  M.	  DUNAND	  a	  annoncé	  que	  les	  exemples	  cités	  à	  Genève	  feraient	  l’objet	  d’une	  
visite	  terrain.	  	  
	  

«	  Tout	  est	  possible	  pour	  animer	  tout	  ça	  »	  
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Propositions	  de	  solutions	  alternatives	  	  
	  
Un	  participant	  a	  évoqué	  la	  possibilité	  de	  surélever	  le	  bâtiment	  de	  la	  poste	  pour	  un	  créer	  un	  parking	  
couvert	  et	  un	  toit	  panoramique.	  	  
	  
Peu	  après,	  un	  participant	  a	  évoqué	   le	  fait	  que	   la	  crèche	  et	   la	  maison	  de	   la	  santé	  ne	  devaient	  pas	  à	  
tout	  prix	  être	  implantés	  en	  centre-‐ville	  et	  que	  l’on	  pouvait	  très	  bien	  imaginer	  une	  implantation	  aux	  
Vertes	  Campagnes.	  	  
	  
A	  ce	  propos,	  un	  autre	  participant	  a	  proposé	  que	  soient	  mutualisées	  la	  crèche	  et	  la	  résidence	  sénior	  
dans	  un	  esprit	   intergénérationnel.	   L’équipe	  projet	  a	   répondu	  que	  c’était	   rarement	   le	   cas,	   ces	  deux	  
types	  d’équipement	  étant	  le	  plus	  souvent	  gérés	  par	  des	  exploitants	  de	  nature	  différente,	  	  l’ensemble	  
nécessitant	  un	  large	  espace	  constructible	  difficile	  à	  dégager.	  	  
	  
Les	  échéances	  à	  venir	  	  
	  
La	  poursuite	  du	  projet	  	  
	  
Les	   études	   et	   les	   discussions	   avec	   le	   Conseil	   Départemental	   ainsi	   que	   les	   contributions	   de	   la	  
population	  vont	  permettre	  de	  continuer	  à	  avancer	  sur	  les	  différents	  scénarios	  jusqu’à	  en	  dégager	  un	  
préférentiel	  qui	  fera	  l’objet	  d’un	  échange	  lors	  d’une	  réunion	  publique	  début	  2016.	  	  
	  
L’objectif	   est	   de	  pouvoir	   lancer	   le	   concours	   aménageur	   environ	  un	   an	   après,	   au	  premier	   semestre	  
2017	  pour	  un	  début	  des	  travaux	  escompté	  au	  deuxième	  semestre	  2017.	  	  
	  
La	  poursuite	  de	  la	  concertation	  	  
	  
Le	  dialogue	  se	  poursuit	  avec	  :	  	  

• Une	  réunion	  spécifique	  organisée	  à	  destination	  des	  commerçants	  en	  présence	  de	  la	  CCI	  ;	  	  
• Une	   réunion	   publique	   durant	   le	   premier	   semestre	   2016	   pour	   présenter	   l’aménagement	  

urbain	  préconisé	  ;	  	  
• En	  continu	  :	   la	  possibilité	  de	  contribuer	  via	  concertation-‐gexcoeurdeville.fr	  et	  via	  un	  registre	  

disponible	  en	  mairie.	  	  	  
	  
	  

Glossaire	  :	  
R+4	  :	  Rez-‐de-‐chaussée	  +	  4	  étages	  
Préemption	  :	   procédure	   permettant	   à	   une	   personne	   publique	   d’acquérir	   en	   priorité	   un	   bien	   privé	  
dans	  le	  but	  de	  réaliser	  un	  aménagement	  public.	  	  
P+R	  :	   Abréviation	   pour	   «	  Parking-‐relais	  »,	   soit	   une	   zone	   de	   stationnement	   destinée	   à	   accueillir	   les	  
véhicules	  particuliers	  des	  usagers	  du	  BHNS	  jusqu’à	  leur	  retour.	  
BHNS	  :	  Bus	  à	  Haut	  Niveau	  de	  Service,	  soit	  le	  Bus	  Express	  
 
  


